

Columna Editorial

Entramos en la batalla electoral

Se ha iniciado ya la batalla electoral. Nosotros intervendremos en ella animados del firme propósito de realizar una labor constructiva en la conciencia de las masas populares.

Aprovecharemos las tribunas públicas para hacer criterio acerca de la gravedad del momento y para organizar y orientar la opinión de los ciudadanos hacia soluciones de emergencia claras y eficaces.

Por el hecho de que estemos frente al Partido del Gobierno no nos negaremos a reconocer lo bueno que haya hecho o que se proponga hacer al Gobierno. Tampoco le negaremos nuestro apoyo cuando lo necesite para cumplir con su deber.

Pero daremos batalla. Trataremos de impedir que se consuma un error tan grande como éste de pretender que el Congreso de la República deje de ser la máxima representación de todas las corrientes ciudadanas para convertirlo en un aparato encargado de decir "amén" o de decir "no" de acuerdo con las consignas del Poder Ejecutivo.

No creemos que el problema de nuestra vida parlamentaria sea exclusivamente atribuible a falta de capacidades o a falta de ilustración de los diputados. En el fondo de ese problema hay una doctrina política peligrosa: la llamada "doctrina de la consecuencia electoral". Si un diputado electo por el Gobierno disiente de la opinión de éste, se le considera desleal y se le hace a un lado. En esa forma, los diputados gobiernistas tienen que limitar su acción parlamentaria a decir "sí" o "no". Por eso puede afirmarse que Costa Rica no tiene Congreso; que está viviendo una dictadura. ¿Es esto compatible con el régimen democrático? No lo es.

Un Gobierno que se sienta seguro de su propia capacidad para actuar debe procurar que el Congreso sea Congreso de verdad, es decir, un cuerpo donde todas las fuerzas populares cuenten con una representación idónea. Esta es la esencia de la doctrina política que sirve de base al régimen democrático liberal.

Hoy urge en Costa Rica, más que nunca, un Gobierno de concentración nacional, para que todos los sectores populares puedan asumir las responsabilidades que les corresponden. Esto que lo ve hasta un ciego, no lo han sabido ver los políticos oficiales. Se ha seguido la rutina y se continúa con el afán de pretender convertir al Congreso en un rebaño gobiernista.

El Gobierno está resuelto a hacer un Congreso suyo, exclusivamente suyo, sin oposición, sin representantes de los otros sectores. Esto no puede continuar así. Esto tiene que cambiar. Y en esta campaña nosotros vamos a luchar porque eso cambie.

Frente a las papéltas que el Gobierno ha elaborado presentaremos nosotros las nuestras.

El Gobierno esgrimirá esta divisa: "incondicionalismo político". Nosotros esgrimiremos esta otra: "oposición seria y leal".

El oficialismo le dice al pueblo: "Votad por estos hombres y se acabarán los debates en la Cámara". Nosotros en cambio le diremos: "Votad por nuestros candidatos y volveréis a tener Congreso."

Nosotros no vamos a esta campaña a tontas y a locas. No vamos a hacer elogios tontos ni críticas procaces o falsas. Diremos siempre la verdad. Defendremos a nuestros candidatos presentando sus vidas limpias, dedicadas a pelear por el pueblo y no armando biografías ridículas y artificiales a base de adjetivos resobados.

Vamos a la campaña armados de nuestro programa que es nuestro plan de acción. Le pedimos al pueblo que nos otorgue su confianza llevándonos al Congreso, pero a la vez le decimos que es lo que vamos a hacer al Congreso.

No ofrecemos, a cambio de votos, el paraíso terrenal en una bandeja de plata. Ofrecemos lo que estamos seguros de poder dar: tenacidad inquebrantable para pelear por una Costa Rica nueva, sin hambre, sin frío y sin pillos.

PONGA SU BARBA...

—(Viene de la pág. 1^a)
nombres no nos ha dado el cable, ayudaron a entregar su patria a los japoneses.

Pero lo hecho, hecho está. Ahora hay que pensar en el futuro.

Y lo primero tiene que ser tomar medidas en los países que todavía no han sido entregados. Estos países nuestros están también porfirios de quintacolonismo. Ponga su barba en remojo el Presidente Calderón Guardia.

CARMEN LYRA...

—(Viene de la pág. 1^a)

tratado de vivir conforme a los principios democráticos caros a su pensamiento, dentro de un mundo capitalista que emplea todas sus fuerzas en el aplastamiento de la democracia, mundo que ha engendrado a ese monstruo que se llama NAZISMO.

no voy a insistir sino en estas contradicciones, que es una de las que me preocupado más de cerca:

cuanto leí el reportaje de don Ricardo publicado en "Diario de Costa Rica" del 7 de enero y vi la defensa que hace de don Antonio Lehmann y de su familia, se me vino a

la memoria el inolvidable y querido compañero Braña que fué echado del país sin ninguna consideración. Yo no creo que el Gobernante de entonces sacara a este extranjero honrado y bueno, movido por sentimientos mezquinos o por falta de principios democráticos. Gentes interesadas en separar a Braña de la Municipalidad, de la cual era miembro inexorable contra una mafia que actuaba entonces sin escrúpulos y disponía del tesoro de la comunidad como de cosa propia, fueron adonde el Presidente de la República y lo presentaron como autor de un movimiento de rebeldía de los obreros desocupados y col-

(Pasa a la pág. 4^a)

SOCIALES y PERSONALES

A cargo de
Rodríguez Tristán

Parte para la Conferencia de Río de Janeiro, como representante del Gobierno democrático de Costa Rica, el GRAN FRANQUISTA y simpatizante del FASCISMO, don LUIS ANDERSON MORUA.

Esta designación para ir a representar a Costa Rica en una conferencia de naciones democráticas, nos ha hecho recordar la "escharchada" que la Legación de México dió a nuestro famoso internacionalista Anderson del cargo que éste ocupaba en ella como Consejero de dicha Legación. Parece que tal "escharche" se debió a la decidida simpatía de don Luis, por Franco y sus protectores Hitler y Mussolini.

Muy desacertada nos parece esta designación, a pesar de que don Luis se ha "volcado" como LA EPOCA y Paquito Hernández el caricaturista de La Tribuna.

Todas las lapas, pericos, lorras y cotorras, están de plácemes con el regreso al país de la "Cotorra Lírica". Parece que pronto estará entre nosotros el gran admirador de Franco y coautor de la campaña de la "Cotorra Lírica". Parece que pronto estará entre nosotros el diplomático costarricense Luis Dobles Segreda.

Los nazis, franquistas y falangistas de Costa Rica se disponen a ir a esperarlo al puerto y a darle un banquete.

Sin embargo, TRABAJO pone alerta al cuerpo fascista de nuestro país, porque no sería raro que don Luis Dobles Segreda haya renegado ya de sus doctrinas hitleristas y esté cantando la palinodia acompañándose con las cuerdas de una arpa, laúd o lira.

Que no olviden que el educador y diplomático Dobles Segreda busca siempre el rumbo del viento para echar a volar sus alas y su verborrea.

A estas horas don Luis debe ser un gran demócrata dispuesto a ponerse al servicio de la democracia estilo Somoza, Ubico, Martínez y Carias.

Hemos recibido la siguiente invitación:
"Alejandro Aguilar Machado, ex-Secretario de Educa-

ción Pública y actual director del Liceo de Costa Rica, tiene el gusto de invitar a Ud. a la ceremonia ignea que se celebrará en la Plazoleta de la Artillería el jueves 15 de enero a las 10.30 de la mañana. En ella arrojaré a una hoguera, preparada de antemano por mis manos impolutas, la condecoración que me concedió el Duce Mussolini, condecoración ¡ay! que en hora aciaga, llamé "uno de los mayores honores que yo había recibido en mi vida", declaración que salió publicada en LA GACETA oficial.

En dicha ceremonia cantaré la palinodia en el momento de arrojar a las llamas la maldita condecoración. Me acompañará al piano un maestro de música también arrepentido de sus ideas fascistas, ideas que ahora no están de moda.

Al señor Ministro de Salubridad Dr. Mario Luján, le dieron un banquete en Puerto Cortés con motivo de la visita que hizo a ese lugar, con fines de inspeccionar el campo en donde va a actuar la Comisión nombrada por el Congreso de médicos para inspeccionar las condiciones en que viven los trabajadores en esas regiones.

El Dr. Luján, para cumplir su cometido, estuvo en el banquete que le fué ofrecido y pronunció un discurso en el que aseguró que a él, le interesaba mucho la salud del pueblo, pero que de las pésimas condiciones en que viven en la zona bananera los trabajadores, no hay que echarle todas las culpas a la United.

En su perorata el "palanganas" Ministro de Salubridad, desarrolló la originalísima teoría del "Peón-Mariposa". Es una teoría con la que trató de echarle las culpas—pero sin echarse encima al peón—al trabajador de los bananales que se ve obligado a ir y venir porque no aguanta las condiciones impuestas por la "Compañía-Sanguijuela".

Y aquí se canta con música también del Dr. Luján, que lo mismo sirve para un fregado que para un cocido:

"En los bananales la más bella cosa, es ver como vuela el "peón-mariposa".

SECCION DE PUERTO CORTES

Los Trabajadores del Veneno

Es necesario que se mejoren las condiciones de trabajo de las cuadrillas que se ocupan de regar en los bananales el "veneno" para combatir la "Sigatoka". ¿Quién no ha visto a estos pobres hombres con sus sombrerillos, vestidos, zapatos y el propio pellejo impregnados de un repugnante color azul verdoso? El veneno lo mancha todo; y penetrando por las vías respiratorias, lentamente destruye el organismo. A las pocas semanas el trabajador está ronco, macilento. Y ya son muchos los tuberculosos que han salido de las cuadrillas del "veneno".

La United no ha querido

traer máscaras especiales para esta clase de trabajo; ni siquiera "nariceras". La cuadrilla tiene que estar en la "maquina" a las cuatro de la mañana y trabajar sin interrupción, esto es; sin almorzar, hasta las dos, tres y cuatro de la tarde. ¿Qué organismo puede resistir semejante jornada en tan desastrosas condiciones de trabajo?

El exceso de horas de trabajo ha provocado ya movimientos de protesta entre los trabajadores; primero protestaron en Finca 10, luego en Finca 4. Parece que, por falta de organización entre los trabajadores, — que no pueden contar para estas cosas con el respaldo de las autoridades de la región, — tales protestas de terminaron la destitución de los que las encabezaron. Los trabajadores deben crear una organización que los garantice contra los desmanes de la United y sus capataces. Y el Gobierno debe exigirle a la Compañía máscaras, mejor alimentación y alojamiento, asistencia médica y respeto a la ley de las ocho horas de trabajo, para evitar que las zonas bananeras sigan significando una fuente de enfermedades, desgracias y dolores para el pueblo costarricense.

LIMPIA DE ZANJOS

Este es uno de los trabajos

Trasmisiones de Radio del Bloque de Obreros y Campesinos

Desde la Estación TITANIA - 940 kilociclos
MIERCOLES y VIERNES de 7 a 8 de la noche.
MIERCOLES 13 DE ENERO— Hablarán:

Carlos Luis Sáenz - Carlos Luis Fallas

VIERNES 16 DE ENERO—Hablarán:

Carmen Lyra - Juan Gené

Sintonice nuestras trasmisiones. Envíe su contribución para pagar los gastos de propaganda del Bloque de Obreros y Campesinos.

Cincuenta colones para todos los integrantes de la Banda Militar de San José, fué el gran aginaldo de Navidad

A los integrantes del cuerpo de Banda Militar de San José se les había ofrecido un aginaldo de navidad. Bien merecido desde luego, para esos incansables trabajadores del arte, todos personas pobres y abnegadas. Pues bien, el aginaldo que se les dió fué de cincuenta colones para todos.

lo que no alcanzaba siquiera a un colón por persona. Como si fueran chiquillos. Los músicos donaron los cincuenta colones a la Cruz Roja Costarricense. Pensamos que fué injusto y grosero el proceder del Gobierno, y altivo y noble el proceder de los músicos.

UNIFICACION de los campesinos en Limón

Limón 29 de Dic. de 1941.

Sra. Luisa González
Estimada Sra.:

Rogamos darle publicidad en el periódico TRABAJO a la Directiva de la Unión Campesina de Limón. Nuestra lucha es la unificación de los pequeños agricultores en demanda de créditos y tierras; de mandar al Ejecutivo que haga buenas sus palabras de AYUDA a la agricultura. Ya es hora de que las palabras se conviertan en hechos; Queremos tierras para cultivar y créditos para sostenernos.

La Directiva quedó integrada así:
Presidente, Diego Aguilar Badilla; Srio. Campesino, Er-

nesto Madriz Guillén; Finanzas, Abraham Martínez Afaro; Correspondencia, Luis Solano Peñarand; Pro-secretarios; Rogelio C. Mendoza M., Gerardo Espinoza, Claudio Sánchez Arias. Vocales: Genaro Bolaños Zamora, Eusebio Fajardo, Juan de Dios Sosa, Vicente Zúñiga, Rafael Sandi Corrales, Pánfilo Brenes Céspedes, Juan Hernández Araya, Fernando Robles, Leonidas Aguilar, Concepción Valle, Rogelio Mora, Santos Alvarado M., Nicolás Jarkin Hernández, Carlos Campos.

Agradeciéndole la buena acogida que le dé a esta petición, quedamos de Ud. atto. y s.s., por la Directiva,
Rogelio C. Mendoza M.

PESAME

El 29 de diciembre pasado falleció un viejo militante de nuestro Partido; el compañero Antonio Hidalgo Chavarría. Para su señora madre doña María Hidalgo, nuestro más sentido pésame.

PESAME

Al compañero Virgilio Varela y familia, nuestro muy sentido pésame por la muerte de Rigoberto Varela acaecida el 28 de diciembre pasado.

más perjudiciales para la salud; el peón tiene que hacer su jornada metido hasta la rodilla en el suampo, y casi todos los zaneros terminan anquilados por el reumatismo. La United ofreció pagarle a cinco céntimos el metro. Protestaron los trabajadores y su hieron a siete céntavos. Dos hombres sacaron entre los dos, después de una jornada de trabajo, cien metros de zanfo. Esto es, se ganaron C. 3.50 cada uno. La comida les cuesta dos colones diarios, dos veinticinco y más; la ropa, una barbaridad; y si quieren calentarse con un trago, tienen que pagar diez colones o más por la botella de ron.

Es bueno añadir que en los campamentos de las fincas no hay campamentos. Muchas familias duermen en el suelo; otras los han improvisado con lo que han podido.

¿Qué dice de todo esto nuestro Ministro de Salubridad?

Corresponsal

APOYAMOS LA EXP

—(Viene de la pág. 1^a)

cuadro con la más estrecha colaboración de nuestro país y de nuestro gobierno con el pueblo y el gobierno norteamericanos, en la gran obra de interés común de destruir a Hitler. Pero que no estamos de acuerdo en que tal colaboración signifique la pérdida de nuestra soberanía. De manera que el Jefe del Estado costarricense debe desarrollar aquí, con toda la energía que el caso requiera y con el apoyo del pueblo, una política encaminada a destruir todos los focos de quinta columnismo, sin esperar siquiera insinuaciones del extranjero; esto es, por su propia cuenta y riesgo. Esto no quiere decir, por supuesto, que aquellas medidas que por su naturaleza no puedan ser ejecutadas con nuestros solos recursos, deban de darse de ejecutar. Mas, el desplazamiento de funcionarios nazis o fascistas, el encarcelamiento y extrañamiento de quinta columnistas, la casura de "La Epoca", el cierre de ciertos colegios de frailes falangistas, deben ser medidas tomadas por inspiración y bajo la responsabilidad del gobierno y del pueblo de Costa Rica, y no requieren consejos de extraños.

Concluimos esta nota ofreciendo una vez más al Dr. Calderón Guardia nuestro apoyo decidido para toda manifestación de su política que se oriente en el sentido de combatir al nazi-fascismo-falangismo. Y pidiéndole, que sin vacilaciones de ninguna clase, aplaste todos los focos de quinta-columnismo.

REUNION Conjunta de CELULAS MARTES 13 DE ENERO DE 1942 A las 7.30 de la noche

Por este medio quedan convocados todos los militantes de la Sección de San José a una reunión general para conocer el plan de nuestra Campaña Electoral.

Todas las células, todos los militantes de la Sección, deben presentarse puntualmente a recibir las instrucciones necesarias. Sólo organizadamente podemos servirle bien al Partido.

Para asistir a esa reunión se debe presentar el carnet de 1941 al día.

LUISA GONZALEZ, Sria. Gral. de la Sección.